

Zeitschrift: Hebamme.ch = Sage-femme.ch = Levatrice.ch = Spendrera.ch
Herausgeber: Schweizerischer Hebammenverband
Band: 107 (2009)
Heft: 7-8

Rubrik: Actualité

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Décès

Odile Robin s'en est allée

Beaucoup d'entre vous savaient qu'Odile Robin était gravement malade depuis l'automne dernier. Elle nous a quittés le dimanche 7 juin 2009 à l'âge de 55 ans. Elle avait demandé à son compagnon d'écrire un texte à lire au moment de ses obsèques. Ce texte nous a été aimablement transmis par son auteur. En voici un large extrait.

«On ne peut pas résumer une personne et une vie en quelques minutes. D'autant moins quand il s'agit d'une personnalité aussi riche et complexe que celle d'Odile. Mais je peux essayer d'aller à l'essentiel. Et l'essentiel, ici, c'est l'extraordinaire passion qu'avait Odile pour l'obstétrique et son métier de sage-femme. Une histoire d'amour qui, d'ailleurs, a failli ne pas avoir lieu puisqu'Odile a commencé sa carrière professionnelle... dans une banque. Vous vous rendez compte, Odile dans une banque! Mais, grâce à une intuition quasi divine, elle commence une formation d'infirmière à Paris qu'elle finance seule. A 21 ans, Odile vient de sauver sa vie avant de contribuer à sauver celles des autres.

Plus tard, elle fera sa formation de sage-femme. Elle a aimé sa profession par dessus tout. Elle s'est jetée dans ce métier d'une manière totale et quasi dévote. Il y entrait une énorme conscience professionnelle, un dévouement sans limites et certainement un phénomène de compensation à des désirs profonds qu'elle n'a pas pu réaliser. Presque tout le monde, en ce lieu et à cette heure, connaît l'inavaisemblable chaîne de solidarité et d'amour qui s'est formée autour d'Odile. Chaîne composée de l'ami bien sûr, mais surtout d'une cohorte d'amies, principalement des sages-femmes, ces femmes superbes et fières d'appartenir à une corporation hors normes, échappant totalement à la banalité. Après tout, c'est le 2^{ème} plus vieux métier du monde! Elles se sont relayées, midi et soir, pendant plus de 7 mois, samedis et dimanches compris, sans discontinuer, sans faiblir, pour donner à manger à Odile paralysée. Mais aussi pour lui apporter tout cet amour qui lui a prolongé la vie. Certaines, non motorisées, sont venues cet hiver, le soir, dans le froid et la nuit, en train omnibus de Lausanne à Orbe, changement à Chavornay, quart d'heure à pied de la gare à l'hôpital. Même chose pour le retour, sauf qu'il fait un peu plus froid et un peu plus nuit! Après cet élan inouï d'amour, maintenant j'envie cette femme. Non pas pour le voyage qu'elle est en train de faire – rien ne presse – mais, pour avoir su être aimée par autant de monde, et aussi fortement. Mais, pour cela, il faut donner autant qu'elle a donné. Est-ce possible?»

Gilbert, le compagnon d'Odile



Rappelons le rôle capital qu'Odile Robin a joué dans la marche vers la formation HES, mais aussi l'enthousiasme qu'elle communiquait sans relâche aux étudiantes. Un hommage plus conséquent sera publié dans un prochain numéro.

Si vous voulez y prendre part, envoyez vos textes ou photos à la rédactrice romande, Josiane Bodart Senn. Courriel: j.bodartsenn@sage-femme.ch ou bodartsenn@bluewin.ch.

Voitures d'enfant

Le contact visuel est bénéfique

Selon des scientifiques britanniques, les nouvelles voitures et poussettes d'enfants qui sont conçues pour que l'enfant soit placé dans le sens de la circulation et ne voit plus la personne qui le pousse, font pas mal de dégâts. Le très jeune enfant est en effet plus stressé et il se sent très seul, parce que c'est le contact visuel avec le parent qui lui donne une réelle sécurité et qui le calme. Une étude menée à l'université Dundee auprès de 2722 couples Parent-Enfant, 62% des bébés et 86% des petits enfants

sont assis sans contact visuel. Les parents qui regardent directement leur enfant, leur parlent



aussi deux fois plus. Une étude plus restreinte de la même université a confirmé ces résultats et démontré en outre que les enfants qui peuvent voir leur parent présentent moins de symptômes de stress: leur fréquence cardiaque est en moyenne plus basse, ils dorment deux fois plus souvent et le couple Parent-Enfant rit quatre fois plus souvent.

Sources : The Guardian 21.11.1009; Laktation und Stillen 1, 2009.

Maintenant en français

«Ménager le périphérique»

La brochure «Den Beckenboden schonen» a été traduite sous le titre «Ménager le périphérique». Les exemplaires en français peuvent être commandés auprès de Susanne Rodmann, au prix de 1 francs l'unité (plus

frais de port). A partir de 200 exemplaires, vous bénéficieriez d'une réduction de 20% (plus frais de port).

Courriel: srodmann@vtxmail.ch

Midirs

Podcasts à télécharger

Depuis peu de temps, le service anglais d'information des sages-femmes (Midirs) offre aux sages-femmes la possibilité d'accéder à des interviews ou à du matériel de cours venant d'experts aussi connus qu'Ina May Gaskin ou Denis Walsh. C'est gratuit. Seul un enregistrement préalable des utilisateurs est requis.

Voir: www.midirs.org/podcast

Arrêt du tabac

La limite des 15 semaines

Une enquête menée en Nouvelle-Zélande et en Australie auprès de 2504 nullipares montre que le sevrage avant 15 semaines de grossesse ramène le risque d'accouchement prématué ou de retard de croissance du fœtus au même niveau que pour les non-fumeuses. Dans cette étude de cohorte prospective, les femmes étaient classées dans trois groupes: les non-fumeuses (80%), les sevrées avant 15 semaines de gestation (10%) et les fumeuses persistantes pendant toute la grossesse (10%).

Il n'y a plus de différences entre les non-fumeuses et les sevrées avant 15 semaines, tant pour ce qui concerne l'accouchement prématué (4%, n=88 v 4%,

n=10; adjusted odds ratio 1.03, 95% confidence interval 0.49 to 2.18; P=0.66) que pour le retard de croissance du fœtus (10%, n=195 v 10%, n=27; 1.06, 0.67 to 1.68; P=0.8). Par ailleurs, les fumeuses régulières ont un taux d'accouchement prématué (10%, n=25 v 4%, n=10; 3.21, 1.42 to 7.23; P=0.006) et un taux de retard de croissance du fœtus (17%, n=42 v 10%, n=27; 1.76, 1.03 to 3.02; P=0.03) plus élevés que ceux des femmes sevrées avant 15 semaines.

Source: Lesley M.E. McCowan et al. – Spontaneous preterm birth and small for gestational age infants in women who stop smoking early in pregnancy: prospective cohort study. In: BMJ 2009; 338: b1081.

Fribourg

Les 10 ans du «Petit Prince»

Le samedi 6 juin 2009, la maison de naissance «Le Petit Prince» de Givisiez (Fribourg) a fêté ses 10 ans par une journée portes-ouvertes qui a accueilli environ 400 visiteurs (adultes et enfants).

C'est en mars 1999 que le Conseil d'Etat du canton de Fribourg avait donné son autorisation pour l'installation et l'exploitation d'une maison de naissance à Givisiez. Le pre-

mier bébé à voir le jour au «Petit Prince» est né dans la foulée, le 14 avril 1999, qui est aussi l'année de création de l'Association de soutien. Depuis, environ 60 bébés naissent chaque année à la maison de naissance «Le Petit Prince», qui emploie aujourd'hui quatre sages-femmes (trois équivalents temps plein). En tout, plus de 600 bébés sont nés à Givisiez.

Semaine de l'allaitement 2009

Allaiter en cas d'urgence

La Semaine mondiale de l'allaitement maternel a lieu tous les trois ans, entre août et octobre selon les pays ou régions. Pour la Suisse romande, ce sera du 21 au 27 septembre 2009. Le slogan romand «Allaiter – Nous sommes prêts» s'inspire du slogan international «Breastfeeding – A vital emergency response: Are you ready?».

Cette année, il s'agit en effet de mettre en avant le rôle vital que joue l'allaitement maternel en situation d'urgence et de sou-

ligner le besoin de protéger et de soutenir activement l'allaitement maternel pendant les situations d'urgence (tremblement de terre, tsunami, inondations). Celles-ci peuvent survenir partout dans le monde. Elles détruisent ce qui est «normal», laissant les donneurs de soins aux prises avec un contexte inconnu et les enfants vulnérables devant la maladie et la mort.

Voir aussi:
www.worldbreastfeedingweek.org ou
www.allaiter.ch



Lausanne, 2 mai 2009

Marché pour la journée internationale

- Comme les années précédentes, les étudiant(e)s sages-femmes de la Haute école cantonale vaudoise de la santé de Lausanne animaient des stands sur le marché du samedi matin. Mais pour aller au devant du public, il faut un prétexte. Cette fois, les étudiant(e)s ont imaginé de poser une question simple en apparence «Pourquoi fait-on des enfants?» Voici les réponses obtenues: certaines sont plutôt rigolotes; d'autres ressemblent presqu'à une question d'examen de philosophie...
- Pour continuer la famille (Loris, 15 ans)
 - Par envie de donner l'amour (Eloïse, 26 ans)
 - Parce qu'on les aime (Raphaël, 42 ans)
 - Pour nous remplacer (Gaël, 34 ans)
 - Pour de nouvelles émotions fortes (anonyme)
 - Pour la continuité de l'humanité (Maja, 22 ans)
 - C'est une promesse de Dieu. Il faut l'aimer comme notre même corps (Noémie, 53 ans)
 - Pour ne pas payer d'impôt (anonyme)
 - Les enfants, c'est la vie (Joëlle, 30 ans)
 - Pour donner un sens à sa vie (anonyme)
 - Pour la continuité, la famille et son développement (Vinolia, 38 ans)
 - Pour que la vie continue (Régis, 13 ans)
 - La question est compliquée, il faut réfléchir (anonyme)
 - Pour rigoler avec eux! (Patrick, 39 ans)
 - Faire des enfants, c'est un sacrifice! (M. X, 60 ans)
 - L'enfant, c'est l'accomplissement de l'être humain (anonyme)
 - Ogyo, c'est un sacré con! (anonyme)
 - L'amour, c'est le sentiment le plus égoïste de l'être humain (anonyme)